



Sergio Emilio Prieto Miranda

Siddhartha Mukherjee

El emperador de todos los males. Una biografía del cáncer

Taurus

2011

El premio Pulitzer es considerado el premio Nobel de la Literatura en Estados Unidos, se otorga desde 1917. Originalmente se reconocía a sujetos destacados en la literatura, el periodismo, el teatro y la educación, posteriormente se incluyeron premios para fotografía de prensa, composición y desde 1979 ensayo, crítica y ficción literaria. Un comité independiente de la Universidad de Columbia es quien elige a los ganadores. Los ganadores han sido diversos, desde Ernest Hemingway, William Faulkner, Carl Sagan, hasta la polémica Harper Lee quien solo tuvo un éxito literario (y me recuerda a nuestro Juan Rulfo). En 2011 el premio sobre ensayo se otorgó a un Médico Oncólogo e investigador, que narra la Biografía del Cáncer. Yo lo busque en el 2012 infructuosamente y solo hasta hace algunos meses lo conseguí perdido en el stand de una librería. Algunos críticos lo clasificaron como una novela histórica, en lo personal a mí me pareció más; a un texto médico, como aquellos que nuestros maestros nos recomendaban sobre la catedra de Historia de la Medicina. Traducido en España, uno se encuentra con un español diría más bien primitivo, pero por supuesto entendible. No me parece un libro para la gente común, se necesitan ciertos conocimientos básicos de medicina para llegarlo a entender y disfrutar. Escrito

en primera persona; el libro contiene siete capítulos, y comienza con una “viñeta clínica” de un caso aparentemente real del autor, para posteriormente describir la evolución de esta enfermedad a través de los siglos y hasta nuestro tiempos. Reconoce y otorga los créditos en cada uno de sus capítulos a los personajes que han luchado en busca de conocimientos para el diagnóstico y tratamiento de esta enfermedad, tanto de gente común, intelectuales, políticos y científicos. Cuando uno menos se lo espera, da el resultado final de la viñeta. Lo excepcional de este libro y que ojala quienes lo lean, lo descubran y estén de acuerdo conmigo, es el gran tesón, paciencia, trabajo en equipo, desinterés, entrega, y apasionamiento de cada uno de los personajes que han aportado algo para la lucha de este mal. Adicionalmente uno entenderá como médico, muchos términos y acrónimos utilizados en nuestra práctica diaria. Como lo señalo recientemente el escritor regiomontano Gabriel Zaid, debemos luchar contra el analfabetismo de nuestro pueblo, pero aún más contra el “analfabetismo universitario” o utilizando el término del maestro Marcelino Cerejido “analfabetismo científico” Este es un gran libro para empezar. Luchen por conseguirlo y disfrútenlo.

Sergio Emilio Prieto Miranda

Médico Internista

Coordinador de Educación e Investigación en Salud

Hospital General Regional 46 "Lázaro Cárdenas"

Guadalajara, Jalisco. México.

Instituto Mexicano del Seguro Social